

giebt Städte, die eben so sehr, ja noch ungleich mehr kommerziell sind als Hamburg, und dennoch die reichste geistige Triebkraft entwickeln. Hier aber wird der Gemptoirrock im Grunde nie ausgezogen und das Auge, wenn es auch einmal in ein Journal, in ein neu erschienenes Werk blickt, schielt ganz sicher darüber hinweg in die Handlungsbücher. Freilich, will man das uralte Prinzip — „was der Mensch ist, das soll er ganz sein,“ hier in Anwendung bringen, so muß man staunend an diesen ewig geschäftigen Wesen hinaufblinzeln, denn bis in Mark und Sehnen, bis in die geheimste Nervenfaser sind sie — Kaufleute. Es kann aus diesem Lobe keine Ironie hingen. Wo ein an und für sich so höchst ehrenhafter Begriff vollkommen sich zur Erscheinung verkörpert, nimmt er auch die aufrichtigste Achtung in Anspruch. — Was die Außenwelt nicht giebt, muß sich die innere selbstständig erzeugen. Wo eine höhere Hand einen Duell sprudeln läßt, da braucht der Mensch kein Wasser hinzutragen. Glücklich also die schon vom Himmel oder, wenn man antik-mythologisch denkt, von Apollo Gesegneten. Hamburg besaß von jeher immer nur eine kleine Zahl dieser Auserwählten — sehr oft war, um kaufmännisch zu reden, die Sorte gänzlich ausgeganzen. In der geistreichen Therese (Frau von Bachestadt), Tochter des auch in der gelehrteten Welt rühmlichst

bekannten russischen Gesandten v. Struve), hat der kürzlich bestellte Garten unserer Literatur eine schöne Blüthe mehr gewonnen. Das was die „Briefe aus dem Süden“ versprochen, brachte das „Tagebuch“ zur Erfüllung. „Falkenberg“, der sich noch fortwährend in der Strömung kritischer Debatte befindet, wird dem neuen Roman ähnlicher Tendenz, welchen die hochbegabte Therese gegenwärtig schreiben soll, jedenfalls allgemeines Interesse sichern. Demnächst erscheint das bereits mehrfach angekündigte Buch „Am Theetische“, worin sich, wie man vernimmt, das höhere Petersburger Gesellschaftsleben wiederspiegelt. Trotz dieser Productionsfülle darf man nicht glauben, Therese treibe, wie so mancher blue-storking gewöhnlichen Schlages, die Schriftsteller als Geschäft. Ihre sociale Stellung enthebt sie folch traurigem Handwerk, und vermutlich würde es auch ihrer Ansicht von der Würde des geistigen Schaffens wenig conform sein. Selbstam ist, wie spät sich hier der Drang dazu gezeigt hat. Nun aber, da Theresens reiches Talent in der fast allgemeinen Anerkennung die sicherste Bürgschaft für eine nicht gewöhnliche Bedeutsamkeit gefunden, entfaltet es sich immer frischer und selbstständiger, und eine glänzende Zukunft darf ihr prophezeit werden.

J. M.

Feuilleton.

Industrie. Der französische Schriftsteller Léon Gaucher bespricht in der Revue des deux mondes Manchester und die umliegenden großen Fabrikorte. Wir entnehmen ihm über die beiden bedeutendsten Manufacturen folgende Notizen. Das Haus Greg hat 5 Spinnereien in Bollington und Quarry Bank, 4000 Webstühle, beschäftigt gegen 2000 Arbeiter und verbraucht jährlich 4 Millionen Pfund Baumwolle. In Hyde, einem zu Anfange dieses Jahrhunderts höchst armeligen Dorfe von 800 Seelen in der Grafschaft Chester, hat die Familie Ashton ein großartiges Etablissement errichtet. Hier finden sich ebenfalls 5 Spinnereien, in denen 1500 Arbeiter thätig sind. Der tägliche Arbeitslohn für dieselben beträgt 25,000 Francs, der jährliche also 7,500,000 Francs. Das Handelshaus hat für die Arbeiter 300 Häuser auf seine Kosten erbaut, die es zu dem jährlichen Preise von 200—225 Francs vermietet. Zugleich ist eine Schule für 700 Kinder hier gegründet worden, da Hyde jetzt gegen 10,000 Einwohner zählt.

Die Zahl der Zigeuner in Europa beläuft sich nach der statistischen Übersicht des ehrwürdigen Sir Richard Black, der einige Stämme derselben zur eng-

lischen Kirche bekehren wollte, noch immer auf 600,000 Seelen. Davon kommen auf Großbritannien 25,000, auf Frankreich 50,000, auf Italien 40,000, auf Ungarn 50,000. Russland zählt deren 90,000, Siebenbürgen 15,000, Polen 22,000, die pyrenäische Halbinsel 55,000, Deutschland 60,000, Österreich 65,000, Skandinavien 15,000, Griechenland 8,000, das osmanische Reich 60,000, die ionischen und griechischen Inseln 5000 und die balearischen und übrigen Inseln des mitteländischen Meeres 4000.

Charakter der Havannesen. Ein Kind des Augenblicks, ausgestattet mit einer glühenden Seele und leichter Fassungskraft, ist der Bewohner der Havanna fähig, Alles zu erfassen und sich durch freien Aufschwung zuweilen bis zum Heroismus zu erheben. Unter dem magnetischen Einfluß zarter Eindrücke von seiner Umgebung ist sein Herz stets einem edlen Mitleid offen; die Erzählung einer schönen That erregt, entflammt, ein nützlicher Erfolg für sein Land begeistert ihn; in der Aufrichtigkeit seines Herzens wird er Vermögen und Leben für seinen Freund, für sein Vaterland opfern. — Aber entzieht ihn diesem Einfluß, laßt ihn heraustrreten aus diesem magischen Zirkel, und